

TRIBUNA LIBRE

LO QUE DIJO LORD NAPIER

El célebre escritor venezolano, Evaristo Fombona, publicó, el 8 de Diciembre de 1857, en Caracas, lo siguiente: «Los sucesos de estos últimos años, dijo Lord Napier en la Sociedad de San Jorge de New York, nos han enseñado cuán poco tenemos de común con las demás naciones, y han estrechado los lazos que nos unen con un pueblo hermano con el cual deberíamos estar solos en el mundo». «Por más que los ingleses estemos ligados en política con una u otra nación continental, por más simpatía o admiración y confianza que nos merezcan las distintas razas con las que nuestra posición geográfica nos pone en relación, conocemos que entre ellas y nosotros existe un abismo. No hay exageración en afirmar que en maneras, pensamientos, tendencias, ideas y aspiraciones, hay menos diferencia entre Lisboa y Viena, que entre los habitantes de Kent y los de Picardía, cada una de cuyas poblaciones puede ver de noche las luces encendidas en el puerto de la otra».

«Sabemos que ni los españoles, ni ningún otro pueblo continental, son capaces de resistir la energía ni el espíritu emprendedor de la raza anglo-sajona. Suponer que un puñado de españoles, de *mestizos*, pueda detener a los americanos, es creer que las leyes de la naturaleza pueden plegarse a los mandatos de la política».

«Hay espacio bastante para ambos (el inglés y el americano del Norte), cuando cada uno de nosotros tiene por esfera de acción un hemisferio».

Así dijo Lord Napier en New York en 1857, a raíz de la derrota que Inglaterra y Francia, aliadas con Turquía infligieron a Rusia en Crimea. Unos cuarenta años después, Inglaterra y Estados Unidos abrogaron el tratado que ataba las manos de éstos en América, asegurándose aquélla contra una posible intervención yankee, en sus asuntos.

Mientras tanto había surgido en el continente europeo una potencia de la misma raza que Inglaterra, muy capaz de resistir la energía y el espíritu emprendedor de la raza anglo-sajona en todas las latitudes.

Bien lo sintió Inglaterra cuando en la guerra de conquista de las Repúblicas del Transvaal y del Orange, Alemania estuvo a punto de intervenir. Desde entonces quedó planteado el problema que hoy se dilucida en los campos de batalla. El enemigo de Inglaterra dejó de ser Francia, que, como en Crimea, pasó a ser su aliada, y toda la habilidad de su astuta diplomacia se contrajo a encerrar en un círculo de hierro a su enemigo actual, espiando el momento oportuno para darle el golpe de gracia, con la eficaz ayuda de esas mismas naciones entre las cuales y ella existe un abismo.

Completamente segura, Inglaterra pudo anexarse las Repúblicas del Africa del Sur, y, usando de su libertad de manos devuelta, los Estados Unidos rompieron después el solemne Tratado de 1846 con la República de Colombia, y MUTILARON SU TERRITORIO. Fué entonces cuando hubiera podido decir con toda verdad Lord Napier que: Inglaterra había estrechado los lazos que nos unen con un pueblo hermano, con el cual deberíamos estar solos en el mundo; pero ni entonces, ni al estallar la guerra, ni ahora, ni nunca han podido ni podrán izar esas dos naciones, como pendón de guerra, el estandarte del derecho a la existencia de las naciones débiles, porque, lo mismo que Alemania, ellas lo han desgarrado, sin alegar siquiera el pretexto de una necesidad ineludible. Ese estandarte en tales manos es un ardid, es una engaño para atravesarse la simpatía de los neutrales, como es un pretexto para armarse y poder llevar a cabo, en términos más breves, el programa de Lord Napier, la entrada de los Estados Unidos en la guerra.

Destruídos los imperios centrales, desorganizada Rusia por la revolución, quizá disuelta en pequeñas Repúblicas demagógicas; Francia desangrada hasta la extenuación; Italia debilitada y empobrecida, no quedará en Europa sino Inglaterra, rejuvenecida, vigorizada por la guerra, enriquecida por sus colonias, reforzada con las alemanas, armada con todo el poder de dañar descubierta por las ciencias y puesto en práctica por las industrias en los tres últimos años, reorganizada a la manera alemana su administración, orgullosa de una victoria que proclamará como suya, y consciente de su fuerza, como nunca, incontrastable, para dictar la ley al mundo, porque la electricidad y el vapor han borrado las divisiones geográficas. Ya no habrá sino dos hemisferios, uno para Inglaterra y otro para los Estados Unidos. El Imperialismo británico paseará sus banderas por todos los mares y, con más razón que antes, podrá decir, probando las aguas: Son solas las? Pues a la Gran Bretaña pertenecen.

Obedecerá tal vez el inopinado y rápido aumento de los Estados Unidos al natural temor de que pueblo hermano con quien deberían estar solos en el mundo, haya cambiado de opinión, no se contente con su hemisferio y, a la hora del reparto, reclame para sí la parte del león?— ¡Quién sabe! Las mismas idénticas doctrinas han informado siempre los actos de los gobiernos de ambos pueblos y es natural que, conociéndose, se prepare el más débil para afrontar las exigencias del más fuerte.—Es cierto que en las dos naciones se dejan oír voces que cla-

man por el imperio de la justicia; pero esas voces se pierden en el desierto.

En todo caso, los pueblos de este hemisferio deben estar seguros de que el armamento de los Estados Unidos tiene por objeto sujetarlos a su dominio, suponiendo que Inglaterra se contente con la parte que le asignaba Lord Napier en su célebre discurso, o para disputarle a ésta ese dominio, siempre en su propio provecho en el caso contrario.

Por esto no comprendemos el empeño de ciertos escritores en empujar a Costa Rica y a El Salvador en la vía en que han entrado los *protectorados* yankees Nicaragua, Honduras, y Guatemala, la menos accesible de las naciones de la América española y la República del Brasil, que ha seguido la corriente de ideas de su nación de origen.

X. X.

La fiesta de la Virgen del Mar se transferirá para más tarde

Mis queridos feligreses:

Bien sabéis que buscando vuestro bien espiritual, como también el material, lleno de entusiasmo y aún a costa de mi tranquilidad personal fundé entre vosotros y he fomentado con todo empeño, la hermosa fiesta de la Virgen del Mar, y esas mismas causas, vuestro bien espiritual y material, me obligan hoy muy a pesar mío, a transferir dicha fiesta para fecha y mes que con anticipación os anunciaré.

Las abundantes lluvias arrastraron el puente del Barranca y han hecho intransitables los caminos del Guanacaste, dejándonos casi incomunicados con esos pueblos; múltiples enfermedades azotan nuestros hogares y muy justo será que esperemos mejor tiempo para que tanto los nuestros como los millares de personas que anhelan venir, puedan satisfacer sus deseos de tomar parte en esta solemnidad, única en la América, y que tanto beneficia a nuestro puerto.

Tengo cartas de todo el país en que me preguntaban la fecha y ahora me suplican posponerla.

Seamos juiciosos y complacientes dejando para meses más tarde nuestra pública manifestación de amor a la Patrona de los Navegantes, en compañía de nuestros hermanos, que son muchísimos, de toda la República, que entusiastas desean también ovacionarla.

No lo dudéis, la fiesta solemne la haremos más tarde. A ello me obliga el gran cariño desinteresado que os tengo y el delicado puesto de vuestro Pastor que inmerecidamente desempeño.

Sin embargo, siendo el 16 del próximo Julio el día de la Virgen, lo celebraremos únicamente en la Iglesia y a ello os invito.

A su debido tiempo os invitaré también para la solemnidad del Mar.

J. D. CARMONA
Cura y Vicario

Puntarenas, junio 23 de 1917.

Crónica de Heredia

Obras Públicas

Qué van a hacer, cuartel, o plaza o jardín donde antes se levantó el histórico cuartel de Heredia con su imponente fortín, que aún permanece desafiando al tiempo y a los cañones Krupp? Unos dicen que será sólo plaza, otros que parque, pero nadie dice que cuartel. Qué, nos quedaremos los heredianos sin cuartel y sí con la guerra. Bien, guerra sin cuartel.

El Kiosko al lado este de la fuente de nuestro bello parque, qué pitos va a tocar? Lo mismo el ruinoso Teatro Heredia, también a medio palo. Aquí todo está a medio palo, hasta el gobierno que tuvimos. Salve, ch Heredia que te has quedado a medio palo, esperando un buen tiempo... que nunca volverá.

P. Lucas

Este aventajado alumno de la Normal me ruega hacer la siguiente aclaración: dice que en su última publicación le pusieron por título a su humorada «La Filosofía del Congreso», y que no es del Congreso, sino del Cangrejo. Creo que da lo mismo. Queda complacido el señor normalista.

Crónica

Ya que bondadosamente se me aceptan mis crónicas, he de advertir que las más serán breves, lacónicas y de aquello que crea más interesante. Y así no abusaré de la hospitalidad de Nueva Era ni del tiempo de mis queridos lectores.

Scoutismo

El 24 hicieron la jura de la bandera los exploradores que está organizando don Rafael Gómez. Resultó muy bonita. Felicitamos al amigo Gómez.

LUCIANO

Unguento Al-Mentol de Davis



Para
Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo.
Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros.
Davis & Lawrence Co., Nueva York.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE
San José, junio 25 de 1917.

Humbrísticas

Yo quiero ser intelectual

Yo quiero ser intelectual, como pudiera querer ser cómico o farsante. Tres términos, que entre nosotros casi pueden ser sinónimos.

Bien sabemos que el papá de los modernos intelectuales y el que les lleva la batuta, es don Roberto; como sabemos que el consejero de don Alfredo es Castro Q., y el abuelo de los teósofos un pintor de trinidades indias.

Yo quiero ser intelectual, y fui al Ministerio de los cambios, donde se cambia de religión como de botines. Intruducido ante el papá de los intelectuales le dije: Yo quiero ser intelectual, mi querido maestro.

—Es decir, Ud. quiere cambiar..?

—Eso es, quiero dejar de ser un tico franco y de carácter y salir un joven de intelecto; qué requiero para ello, mucho estudio de Religión de Filosofía, de Historia, de Crítica filosófica, etc., etc?

—Oh no tanto, si Ud. solo quiere cambiarse en uno de nuestro jóvenes aprovechados, no necesita estudiar más religión que la de los indios....

—Ajá, la de nuestros abuelos de tapa rabos, dice Ud?

—No, es por demás. Yo me refero a la de los del Indostán.

—Perfectamente; la que n^o supo defender don Tomás de tres sota nudos?

—Ecualecuá.

—Qué más necesito, mi querido profesor? Tendré que cambiar de opinión?

—No, no cambie usted su opinión.

Pero usted sigue creyendo en lo de su papá, que cree en Cristo, en su Iglesia y en los sacramentos de ésta?

—A pies juntillas, m^o im maestro.

—Pues malo. El primer requisito que Ud. necesita para ser una intelectualidad mayúscula es que Ud. debe reirse y atacar a la Iglesia.

—Esto es, a la Iglesia y al Estado, verdad?

—Oh no, al Estado no, porque éste nos mantiene.

—Bien, luego si la Iglesia me mantuviera?

—Sería distinto.

—Probablemente debo estudiar me todas las grandes obras de los Santos Padres, las Apologéticas, ect., para atacar a la Iglesia. No es esto?

—No es menester. Léase Ud. a Víctor Hugo, a Tolstoy, a Paul de Koch y otros novelistas franceses, eso sí, por el tenor de éstos.

—*Ol raité.* Con novelas atacaré a la Religión que defendieron San Agustín, Bossuet y otros ignorantes como estos.

—Divinamente. Sigue Ud. todavía en la Normal?

—Como siempre, mi maestro.

—Allá aprenderá Ud. la intelectualidad que aún le queda faltando. Porque es innegable, aquella Escuela es un semillero de intelectos.

—Y de intelectuas, verdad?

—Es un portentoso.

—Oh y un fenómeno! Y en cuanto a literatura, don Roberto, debo cambiar, no?

—Sigue Ud. la escuela clásica, son todavía sus maestros los Garcilasonos, los Calderones y los López?

—Los venero, porque los entiendo mejor que a los afrancesados.

—Malo. Ya debe Ud. dedicarse a la nueva evolución literaria y dejar la rutina.

—Es decir, dsbo cambiarme al modernismo?

—Al modernismo. Haga versos de arte libre.

—Libre de Ortografía?

—De rima, de acento y de...

—Pensamiento, no es así?

—Sí, pensamiento libre. Sin reticismos ni trabas al ingenio. Que el pensamiento vuelva por la libertad del verso.

—Como los que leemos hoy. Libertad de palabras.

—Y de consonancias.

—Bien, mi querido profesor. Creo que saldré ya bastante evolucionado para recibir el título de intelectual.

Ahora, lector mío, sólo me queda faltando un poco de pedantería para ser un perfecto espíritu fuerte.

Sin Dios, sin Religión, sin Gramática y sin humildad es uno un intelectual de campanillas... pero entre los mismos. Ante nuestros hombres cultos e ilustrados seguiré siendo el mismo «zacho», pero nunca joven serio y culto.

¿Hay otro que quiera ser intelectual?

EL NORMALISTA P. LUCAS

Asteriscos municipales

En vista de que del Archivo Municipal se han desaparecido 25 expedientes, se recargó en el Auxiliar 2º, el cargo de archivero con toda la responsabilidad del caso.

Sabido es que ese archivo es muy interesante y que se conservan allí papeles delicados, de suerte que el recargo hecho en dicho Auxiliar 2º don Bienvenido Ortiz, es una prueba de confianza.

El Ayuntamiento de este cantón ha introducido economías por una suma que monta a ₡ 43.000.

Para desempeñar los cargos de obstétricas en esta ciudad, se han nombrado a las siguientes: María Rivas, Leovigilda v. de Farmer, Josefina Cordero, y Clara Bertozzi, a quienes se les retribuirá por cada caso que atiendan.

NOTICULAS

Pasado mañana se despachará correo para las otras Repúblicas centroamericanas.

Por renuncia de don Rafael Paut, deberá nombrar la Corte Suprema, en su sesión del lunes, la persona que le ha de reemplazar en su cargo de Pro-Secretario de la Alcaldía 1ª de esta ciudad.

Por no querer o no poder satisfacer un colón que le adeudaba a la Junta de Educación, fué apremiado un señor Oconitrillo.

En algunas de las calles donde recientemente ha puesto el cordón

y caño la Municipalidad, hay vecinos que no han hecho la acera, ni siquiera desagüe a la calle para las lluvias, ni rellenado la porción correspondiente a la acera donde se estancan las aguas y se tiñen de verde.

¿No se podría obligar a los interesados a hacer por lo menos el relleno en nombre de la salubridad pública?

El marco de la puerta del Salón de la Biblioteca Nacional, donde se entregan los libros a los lectores, se ha tomado por pizarra pública y se encuentra lleno de letreros que hablan muy mal de la educación de quien los traza.

¿Acaso no se podrían borrar esos letreros e impedir que se sigan escribiendo otros?

DIA OFICIAL

Se ha dispuesto que los asientos de papel o cartón pintado, imitando cuero, para muebles, se ofrecen conforme a la partida 61 del arancel, o sea a ₡0.40 el kilogramo, siempre que la forma de esos asientos no deje duda de su aplicación.

—Se nombra a don Antonio Escalante para Comandante del Resguardo de los Muelles de Limón en reemplazo de don Mauricio Loger.

EXPORTACION

—En la goleta colombiana Mizpah se despacharon 300 sacos de azúcar.

—En la goleta El Sol que zarpó con rumbo a Colón 100 sacos de cacao y 120 sacos de papas.

—En el vapor Esparta: 37079 racimos de bananos 177 cajas de naranjas.

—En el Yamuri que zarpó para Panamá de Puntarenas se exportaron 303 sacos con cueros verdes; 14 cueros sucios; 1183 tacos de manzana; 2540 tacos de mora; 846 de cocobolo; 312 de basil y 870 trozas de cedro.

Toda esta carga va para New York.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Junio 26.

Cleto Chávez, Heredia. Rafael Chávez, San José. Victor Mora, San José. Daisy Granados, San José. José M^o Vargas, San José. Procopio Romero, San José. Manuel Herrera, San José. Ramón Calderón, San José. Modesto Moya, S. José. José Carballo, San José. José Ortiz, San José. Eugenia González, San José. Matías González, San José. Elia González, San José. Miguel Sánchez San José. Jorge Giustin, San José. Amadeo Salano, Turrialba. José Ramírez, Turrialba. Silvano Bolaños, Turrialba. Ernesto Morales, Santa Ana. Jorge Jiménez, Col. Carmona. Calixto Quesada, Toro Amarillo. María Lobo, Toro Antonio Baltodano, Nicoya. Juan Miranda, Turrúcares. Rudesindo Villalobos, Jiménez. Elías Calderón, Peralta.

SALIDAS

I-mael Jiménez, San José. María Jiménez, San José. Pedro Montero,

San José. Ramona Vargas, San José. Joaquín Flores, San José. Francisco Mata, San José. José Garro, San José. Teodulo Brenes, San José. Juana Hernández, Puriscal. María Campos, Puriscal. Yanuario Huertas, Puriscal. Rafael Barquero, Puriscal. Bernabé Mora, Puriscal. Rafael Mora, Puriscal. José Guevara, Puriscal. Justiniano Azofeifa, Escasú. Marcial Azofeifa, Escasú. Adán Marigal, Escasú. Elida Ganboa, Limón. Robert Hohnson, Limón. John Stevenson, Limón. Mercedes Chinchilia, Algodonera. Miguel Vega, Tibás. Lidia Martínez, S. Salvador. Rafael Guillén, Guadalupe. German Torres, Jiménez. Félix Arias, Orotina. José M^o Sánchez, Pied. Negras. Pedro Díaz, Liberia. Abelardo Ugalde, Turrúcares.

Doña Carolina v. de Turret

Ha muerto, a una edad muy avanzada; su vida fué correcta, dando ejemplo de virtudes y de abnegación. Su fallecimiento ha llenado de luto a su estimable familia que con veneración habrá de conservar su memoria. Lo que es la vida del sér humano! un sendero penoso, tristísimo.

Su cuerpo una prisión que estorba su verdadera felicidad y la tierra un lugar de destierro y de peregrinación.

Séame permitido enviar a la familia Turret, mis expresiones de condolencia.

IGNACIO MERINO

Los vecinos de la calle 11, Este

Se proponen dirigirse al señor Administrador del Ferrocarril del Pacífico, solicitándole la reparación de un trecho de esa calle que se encuentra en pésimo estado.

El lector se extrañará, como le pasó al cronista a quien esta noticia dieron, de que es a los vecinos se dirijan al señor administrador del Ferrocarril al Pacífico y no a la Municipalidad, por lo cual nos apresuramos a hacer la siguiente advertencia: que por esa calle pasa la prolongación de ese Ferrocarril que va a la Aduana Principal y desde luego su composición está a cargo de la Empresa y no de la Municipalidad.

Trabajo enviado a Nicaragua

Hemos tenido oportunidad de ver unos elegantes recordatorios hechos en los talleres de los señores Sauter y C^o y enviados a Nicaragua.

Esos recordatorios se distribuirán en la ciudad de Granada, el 14 de setiembre, en los oficios religiosos que en sufragio del alma de doña Susana S. de Pérez se celebrarán en esa fecha con motivo de cumplirse el primer aniversario de su fallecimiento.

Remate en el Monte

A la una de la tarde del día siete de julio entrante, se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el mes de mayo pasado en el Monte Nacional de Piedra.

Entre los objetos que se van a rematar se encuentran 103 acciones del propio Monte en lotes de 20

La fiesta de Tibás

Un humilde cronista improvisado que no tiene nada de orador ni de intelectual, pero que en audacia es pródigo, viene hoy a ocupar la atención de los lectores de Nueva Era con el relato de la hermosa fiesta efectuada en la floreciente villa de Tibás, con ocasión de celebrarse el día de San Juan Bautista, patrono de la población antes mencionada.

Cómo podrá verse, el programa no podía ser más lujoso y gracias a la bondad del tiempo pudo desarrollarse en el orden siguiente:

Vísperas (día 23).—12 m. El estampido de 36 sonoras bombetas anunció el comienzo de las festividades.

3 p. m. Paseo de disfraces por las principales calles de la localidad.

6 p. m. Recreo por la filarmonía.

7 p. m. Rosario Solemne.

8 p. m. Retreta. La filarmonía de la Iglesia ejecutó las siguientes piezas:

1º Sirenas, Gran Marcha, G. Allier.

2º—Sonatina, Mozart.

3º—Sobre el Bósforo, P. Linke.

4º—Tú y Yo, Potponrí, E. Vega.

5º—No me Olvides, Gavotta, T. Giese.

9 p. m. Fuegos artificiales elaborados por el renombrado polvorista herediano Sr. Chaverri.

10 p. m. Vistas cinematográficas.

Día de San Juan (24 de junio).

8 a. m. Procesión del patrono con gran acompañamiento de fieles.

9 a. m. Misa solemne oficiada por los Presbíteros don Mardoque Arce, don Elías Valenciano y don Ottón Castro, quien ocupó la cátedra sagrada. Una magnífica orquesta amenizó la misa de Benigno Calahorra; tomaron parte en ella los artistas que siguen: Srit^a Gloria Picado tiple, don Abel Chaverri barítono, don Roberto Cantillano flauta, don Santos Castro violín, don Rafael Roldán clarinete, don Juan Benavides trombón, don Eliseo Méndez contrabajo y don Emiliano Vega organista y director.

12 m. Carreras de cintas. Este espectáculo tuvo un carácter esencialmente popular, toda persona que deseaba tomar parte en dicho sport, podía hacerlo proveyéndose con anterioridad de barritas cuyo precio era de cincuenta céntimos cada una. Bordaron primorosas cintas las Sritas. Lucila Vargas, Felicidad Rodríguez, Clemencia Rojas, Isabel Vargas, Isabel Rodríguez, Clementina Carmona, Zoila Arce, Gabina Solano, Eugenia Alvarado, Emérita Rojas y Ester Alvarado. Entre los agraciados solo pude obtener los nombres de los jóvenes Miguel Ángel Zeledón y Otilio Vargas.

Debo hacer notar que el cuerpo filarmónico, fundado en fecha no lejana, hizo su debut amenizando todos los números del programa con tan buena voluntad, que en el acto se captaron los miembros de esa importante institución, así como el Director de la misma Don Emiliano Vega, la simpatía de la concurrencia. También es digna de

toda lóã la labor de las autoridades. A este respecto preciso es decir que el orden reinó durante todo el tiempo, lo cual hace mucho honor a los pacíficos moradores de esta pintoresca villa.

Al caer la tarde del mismo día todas las gentes que por acá estuvieron en busca de expansión para el espíritu, regresaron a sus respectivos hogares, llevando consigo las amables impresiones de una fiesta tan culta como la de ayer. Cuando el Astro Rey hubo ocultado tras de negros nubarrones, una menuda lluvia empezó a caer, pero ya en esos momentos reinaba quietud completa en la verde campiña tibaseña.

MARTÍN DEL BOSQUE

MUCHO RUIDO

no convence. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no convence. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticos, nos sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurarles que se los puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la

PREPARACION DE WAMPOLE no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, linfatismo, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de

Cantón de Flores

Algo por mí

Para NUEVA ERA

Junio 24 de 1917.

En el periódico amarillo «La Información» se hace alusión a mi persona en unas notas de este cantón, y como no soy ningún mudo a Dios gracias, hablaré si, pero cuando las circunstancias lo permitan, o se trate de cantar clarito ciertas verdades en criollo, y nunca para emborronar cuartillas, con sus perfididades, guasas y majaderías.

Y conste, que asumo la responsabilidad de mis escritos y nunca rehuyo ni zafo el fardo, como vulgarmente se dice.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Ya otras veces he escrito sobre varios asuntos y me han tratado de desvirtuar, haciendo creer que no valgo nada; si es verdad, los desheredados de la fortuna, somos tropezón algunas veces, ya de fanfarrones calzados o de burros cargados de plata, por esto nos quieren poner obstáculos a nuestra libertad de palabra, de creencia y de pensamiento. En el periodiquillo católico, como dicen algunos, dedicaré mis esfuerzos y pondré mi humilde colaboración, siempre que sus redactores me dispensen un lugarcito como benévolamente lo han estado haciendo.

Advierto de una vez que no soy asalariado, ni publico notas por consejo de nadie, sino únicamente de lo que se me venga a la mollera; y que tratándose de mi defensa ya se verá.

Dice un adagio «El que peca y se enmienda, a Dios se encomienda»; quiero decir que porque haya sido mal portado y me apartara alguna vez de la senda del bien, cosa que a casi todos nos pasa, ya que somos pecadores, no soy todavía un degenerado y puedo, ayudado de Dios, volver sobre mis pasos, más que les pese a algunos que sólo quieren la honradez para sí, y termino diciendo lo siguiente para mi consuelo: *Si te acuerdas que eres hombre, no te parecerán nuevas tus calamidades; y si atiendes las ajenas, no te parecerán grandes las tuyas.*

CORRESPONSAL

Fiesta patronal en San Pedro de Poás

28 y 29 de Junio de 1917

PROGRAMA

DIA 28

12 m.—Vísperas. Delirante repique de campanas, estruendosos bombetazos y alegres piezas ejecutadas por la Banda de Alajuela, abrirán la juerga antes jamás vista.

2 p. m.—Colocación de una vara de fortuna repleta de valiosos regalos para quien logre escalarla

5 p. m.—Ejercicios atléticos varios con buenos premios en efectivo. Amenizará la Banda.

6 p. p. m.—Ave María con derroche de pólvora y música.

7 p. m.—Solemne Rosario y Sermón.

8 p. m.—Retreta en la Plaza.

9 p. m.—Velada en el Salón Teatro organizada por el Personal Docente a beneficio de los damnificados del Salvador, conforme al programa que aparece al final.

DIA 29

5 a. m.—Diana. Las campanas alegres saludarán el fausto día; el estallido de nutridas descargas atronará los aires; la Banda recorrerá la población, ejecutando marchas marciales. Todo mundo ¡arriba!

6 a. m.—Toca a todo buen vecino despojarse de telarañas y emperifollarse convenientemente, pues la cosa promete.

7 a. m.—Misa de Comunión.

8 y media a. m.—Procesión de San Pedro.

9 a. m.—Misa solemne a gran orquesta y sermón.

1 p. m.—Carrera de cintas frente a la Plaza. Amenizará la Banda y solo tienen derecho a correr los individuos que por contribución han costado este número. Las cintas han sido preparadas por nuestras más apreciables señoritas, quienes presidirán el acto.

5 p. m.—Recreo en la Plaza ejecutado por la Banda, y diversos números deportivos con premios en dinero para los vencedores.

8 p. m.—Retreta.

9 p. m.—Paseo con antorchas en torno de la Plaza. Baile social.

12 p. m.—Un bombazo fenomenal anunciará que el día terminó y con él la algazara.

ORDEN DE LA VELADA

1º—Obertura de la orquesta.

2º—Discurso.

3º—Comedia infantil «La Fantasma del Bosque».

4º—Orquesta.

5º—Diálogo «¿Quién supiera es cribir?»

6º—Coro de los Repatriados.

7º—Recitación.

8º—Canto con acompañamiento de guitarra.

9º—Juguete cómico «Villa Tula».

10.—Orquesta.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

Por el maestro Gallegos

La suscripción iniciada por «El Imparcial» y «Nueva Era» para aliviar la triste situación del maestro Gallegos va dando su fruto. La alegría que sentimos por ello es grande, pues vemos que hay discípulos agradecidos y maestros generosos que ayudan a sus colegas en desgracia.

El personal de las escuelas rurales es el que mejor se ha portado.

El personal josefino, poco o nada ha hecho, cosa que deploramos con todo el corazón.

En cambio los alumnos de la Normal han enviado un fondo muy crecido, si se estima el alcance del bolsillo de un estudiante. (C. 50.00)

Y también un maestro extranjero no ocupado en las escuelas nacionales, que ni siquiera conoce a don José Gallegos, ha mandado sus colones para el colega.

A estas horas alegrarán muchos lo malo de la crisis y lo caro de la vida, pero han de saber que no se exigen cuotas fuertes. Puede reducirse a poco y sumarse por escuelas, que cualquier dinero será bien recibido y aliviará la situación del maestro enfermo y pobre.

Cómo quieren los maestros enseñar la caridad y la solidaridad si tan poco la practican!

Quedamos, pues, en espera de que este llamamiento sea atendido y que todos vengán a llenar la lista Gallegos.

M.

Notas de Oreamuño

La noticia más culminante es que ya tenemos reloj público en la esbelta torre de nuestra Parroquia, con la singularidad y no menos simpática circunstancia que éste ha sido donación hecha por el Presidente de la República y honorable Municipalidad de Cartago, a cuyas entidades pertenecía dicho reloj y a quienes nuestro activo Cura pudo convencer que si allá en la ciudad no se utilizaba este mueble, porque su restauración después que fué maltratado por los terremotos del 10, requería gastos y trabajos, y su instalación exigía una torre sólida, acá nosotros podríamos atender a los primeros y contábamos con la expresada torre, capaz de sostener el peso, no de un reloj, sino de varios.

Y haciendo justicia al mecánico restaurador e instalador Sr. Florencio Sojo Piedra, nuestro paisano, debemos consignar que este trabajo por él realizado lo connota otra vez más ante el pueblo como un relojero competentísimo y como un artesano honrado y escrupuloso que ha hecho más que por la ganancia o retribución material, por conquistarse el buen nombre que en la ciudad tiene y el prestigio sobre todos los de su oficio. Es todo un maestro—se le felicita por este triunfo más y por la realización de un trabajo que no pudo efectuar un mecánico renombrado de Nueva York.

Otra noticia digna de consignar se en estas notas, por el fin noble

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTERRAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial. Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m. TELEFONO 224

que se ha perseguido, es la colectación pública que nuestro Párraco acompañado de los ancianos del cantón, precedidos de la Filarmónica y de una bandera de luto, hizo el domingo pasado casa por casa y calle por calle y en las que se obtuvieron regulares resultados si se tiene en cuenta la crisis monetaria imperante y que el pueblo es pequeño; pero halagadores resultados morales, por el cariño con que era acogida esta altruista y respetable comisión por todos y las señales de condolencia que el pueblo daba en pro de los pueblos hermanos del Salvador damnificados por los terremotos y para quienes se colectaba.

También consigno en esta información que las Sociedades Vicentinas de los pobres se preparan para celebrar la fiesta del Angel de la Caridad, comenzando ellos mismos por impartirla a los menesterosos que semanalmente se socorren y que en dicha festividad recibirán un subsidio extraordinario de ropas y otros efectos.

Nos parece excelente la idea y más cuando se dispone de recursos para fiesta y pan, y si no fuesen bastantes éstos, sabemos que el Curita los proporciona y que el socio don Alfredo Meneses ha donado un ternero a este objeto.

Es esperado con ansia el seminarista teólogo de este barrio, señor Sanabria Martínez, quien pronto pasará de vacaciones y que les invierte útilmente laborando con el Párraco en el mejoramiento de los bienes colectivos de su pueblo que tanto lo estima.

Corresponsal

25 de junio.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Una queja de los vecinos de Aranjuez

Se quejan algunos vecinos del barrio de Aranjuez de la mucha cantidad de zancudos que los rodean y creen que sea debido a que algunas gentes conservan depósitos de agua en barriles y no la renuevan con frecuencia, además hay desagües que son verdaderos focos de infección.

Llamamos la atención de quien corresponda a fin de que remedie el mal.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

En el parque central

Existen tres o cuatro plantas que producen un olor muy desagradable, y como al parque se va a respirar el aroma de las flores, sería muy conveniente que se eliminaran.

Las plantas a que nos referimos son arbustos que tienen en la hoja una flor pequeñita.

Esperamos que el parquero ha de atender nuestra indicación.

Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten.

ESPIGAS EUCARISTICAS

de venta donde TREJOS HERMANOS

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral Apartado de Correo 730.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.